

Les Grecs comme les Scandinaves approchent de l'invention des noms de famille mais n'y arrivent point. Chez tous les peuples, à peu d'exceptions près, les noms de famille sont restés incommuns chez les Chinois le nom du père se transmet aux fils et aux filles, avec droit au Japon, de priver du nom de famille un enfant, appelle. Les surnoms de femme y sont généralement empruntés aux fleurs, collines, vins de la beauté, de son état, de sa santé, trop plénière.

Salvestre nous dit que les *namn, nomina*, les seuls que nous connaissons parfaitement, sont les seuls aussi par lesquels nous puissions tenter de résoudre le problème de leur origine. On pourra alors le faire, dans, pour toute l'Italie dont les Romains ont tiré leurs noms. Tous ces noms viennent de *nos* remplacé par *cognomina*. *Marcus Marcius, Tullus Tullius, etc.* Pour exprimer le fils, les Italiens disaient, pour le fils de *Pothinus*, *Pothinianus*, comme l'on dit en anglais *Emmeline's sword*, *Peter's son*, par construction ou l'usage Peter's arrow. Pour les noms déjà terminés en *nos* ajoutant une syllabe, c'est à dire de *Pallinus* ou aussi *Pallilinus*, de *Mandius*, *Mandilus*, *Serenus Scerilinus*, etc.

En accédant à des royaumes, à des affranchis, le droit de porter son nom, l'homme passait en ayant sans doute ne leur imposer d'autre marque que celle de la clientèle et de la subordination. Au contraire, il leur conférait sous le savoir un titre d'égalité qu'il appartenait au temps et à la fortune de perdre valable—la République romaine, les barbares prirent les titres des vaincus.

Sur les débris des Romains viennent les Francs dans les Gaules, les Saxons en Angleterre—dans l'Espagne et l'Italie, les Goths, les Lombards, etc.

Amit le Christianisme qui submerge Rome, Saint-Grégoire le Grand au 6ème siècle décreté les onges de baptême—on n'y admet qu'à contre-cœur et lentement. Au 10ème et au 11ème siècle n'en connaît pas encore les noms *Saint Hugues, Robert, Henri*, pas même *St Charles*, et *St Louis* évêque moins encore que le roi *St-Louis*.

Mais la persistance des onges, la culte devait triompher.

Longtemps on remettait à la mort de se faire baptiser—mener la vie et se faire baptiser en mourant. L'Eglise condamna la conduite de ces hommes qui ne voulaient renoncer au vice qu'en renonçant à la vie. Encore au 12ème siècle on s'épelait *Flisse, Herale, Turanus, Meurour, Thiboo*, etc.

C'est en 1215, nous dit Salvestre, que l'on commença à écrire les langues germaniques en caractères latins. En 1357, ajoutait-il, les grands, les guerriers furent baptisés séparément, mais on divisa en plusieurs troupes la multitude du peuple. Les prêtres baptisaient à la fois une troupe entière et donnaient le même nom à tous les individus de cette troupe. Dans la première tous les hommes s'appelaient *Pierre*, les femmes *Catherine*; dans la seconde, les hommes *Paul*, les femmes *Marguerite*, et ainsi de suite.

Il est de la qu'autourd'hui, il y a tant de gens de même nom—nos amis aussi d'adresses faisant foi que même dans une petite ville comme Québec, il y a jusqu'à 150 fois le même nom qu'on appelle au moins à des familles différents et du même nom de baptême et reconnaissables que par le métier qu'ils exercent, et ce métier encore souvent le même pour plusieurs individus de même nom.

De là l'addition d'un second prénom lors du sacrement de confirmation ; puis encore l'un troisième, d'un quatrième, etc., pour mieux distinguer les individus et permettre ainsi à nos tribunaux de déceler la part ulcérante de justice à chacun, au père de famille d'en faire autant, aux compagnies d'assurance de bien distinguer entre les assurés, enfin mot vécu par mille autres raisons.

A cet endroit, dit Salvestre, on ne devrait avoir qu'un seul prénom distinctif de tous les autres—le doux, disoit-il, à l'époque où il a écrit, (il y a trois quarts de siècle) devrait s'en mêler, car sans cela l'homme ne brava la paix, la tyrannie de l'usage. Mais Salvestre en eut tort, croyons-nous. En effet, il serait impossible aujourd'hui de trouver assez de prénoms distinctifs, sauf à en inventer d'autres pour que chacun soit un nom différent. D'ailleurs encore avec la multitude de manières d'épeler, d'orthographier le même nom tout en lui conservant son homonymie il y a aujourd'hui de quoi subvenir à tous les besoins (voir à ce sujet le chapitre II de l'ouvrage, sous l'en-tête "Nous différemment épeliés" et cela sans en changer le son ou l'onomatopée) (L'autre) au point de tomber sous le coup de la loi des nations qui ne veut point que l'on éteigne de nom, et cela dans le sage but d'empêcher les frappons de se soustraire à la Justice en empruntant le nom d'un autre, un *alias* aussi appelé, tout de même que l'on plaque *alibi* pour prouver qu'on n'y était point quand tel méfait s'est produit.

Mettions encore à contribution Salvestre qui nous dit que les noms de famille commencent à dater de l'an 1400 et qu'en Russie même aussi tard qu'en 1585 une foule de maisons nobles n'avaient pas encore de noms de famille, des noms propres.

Citons encore en passant quelques dérivations de nous-mêmes, comme *Humberto* que fils de Humbert, et renvoyons à cet effet à Mézeray "Histoire de France" 1101 à —*Giovighozzi* Jean fils de *d'Az*—*Filangi* *Filini* *Angerii*—*Delphini*, *Daphnia*, venu d'une grande habileté de natation, peuvent en faire deviner d'autres.

Le Teuton indique la filiation par le mot *sou* (on en a déjà donné un exemple), et la classe XXVI en donne près de 200 recueillis seulement parmi les nôtres et rangés sous en-tête alphabétique placé après le nom. De là tutti de noms de famille *soulois*, *shumis*, *allemands*, *anglais* en *sou* ; noms de baptême transformés en noms de famille par cette addition de la finale ou suffixe *sou*, *s*, *z*, *ez* en Espagne : Peters, Williams, Richards, —Henriquez, Lopez, Fernandez; sont devenus en France noms de famille d'*Ansouli*, *Dejean*, *Depey* en faisant du suffixe un préfixe.

De même en Italie les noms au génitif deviennent noms de famille, *Falci*, *Jacobi*, *Simoni*, *Joannis*.

Placé entre deux noms le mot *ab* (datif) de exprime la descendance : *Rhys ab Ewan*, Fils de Ewan. L'usage a fait disparaître la voyelle et on dit Rhys-Ewan, et formés suivant la même règle sont les noms patronymiques *Bouen*, *Prytische*, *Price*, etc.

Qui connaît en France beaucoup de noms qui rappellent les professions et métiers : *Mercier*, *Moulier* ou *Meunier*, *Barbier*, *Boulanger*, *Coiffeur*, etc.—tous ces noms d'ailleurs existent au Canada, venus qu'ils le sont de la France depuis la découverte du pays par Jacques Cartier, il y a plus de 3 siècles (avec mille autres de la sorte que l'on trouvera sous la classe III de l'ouvrage).

Le nom de l'épouse se convertit d'*Ecclesta* en *Ecclesia*, Auguste devenant *Augusta*, —*Flarius* devient *Flacius*, *Stratigofilia* devient *Stratigofilia*, *Pouhypersobusta* devient *Pouhypersobusta*, *Bazia*, *Bazina*. Dans les cas ci-dessus le nom du mari devint celui de la famille.

En Russie fille se désigne par *owna* : *Alexandrovna* fille d'Alexandre, *Petrovna* ou *Petrovna*, *Alexovna*.

Chez plusieurs peuples, chez les Grecs, chez les Chinois on change de nom. Au Chinois on donne un autre nom après sa mort, où il a revêtu un autre être—d'après la croyance ou la superstition qui prévaut en Chine ; changer de nom pour rendre l'homme étranger à son existence antérieure.